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Activités et responsables 

CULTE 
Le dimanche à 10h30 

ACCUEIL 
Le dimanche après le culte, auprès d'un conseiller 

CATÉCHÈSE 
ÉVEIL BIBLIQUE  Le dimanche de 10h30 à 12h (tous les 15 jours) 

  Olivier GOUT 

ÉCOLE BIBLIQUE  Le dimanche de 10h30 à 12h (tous les 15 jours) 
  Florence LEUGER 

PRÉ-CATÉCHISME  Le dimanche de 10h30 à 12h (tous les 15 jours) 
 Laurence VEILLET 

CATÉCHISME 1, 2 et 3 Le dimanche de 10h30 à 12h (tous les 15 jours) 
 Catherine VEILLET-MICHELET  

PARTAGE BIBLIQUE 
Le mardi, à 10h (hors vacances scolaires), avec Jeanne CHAILLET 

GROUPE SOLA SCRIPTURA 
Tous les 3e dimanches du mois. Responsable : Serge FOZONNE 

JOURNAL PAROISSIAL Les Nouvelles d'Auteuil 
Si vous souhaitez recevoir un article paru dans les Nouvelles d’Auteuil, vous pouvez le demander auprès du 
secrétariat (voir coordonnées p.24). 

Prochaine sortie : en septembre 

Merci de votre participation à leur mise sous pli, si vous disposez d’une ou deux heures (vous pouvez laisser 
vos coordonnées auprès d’un conseiller de service lors du culte). 

=> Les articles doivent nous parvenir le plus tôt possible pour nous donner le temps de faire une mise en 
page agréable. Les textes remis trop tardivement seront publiés ultérieurement. 

Le Comité de rédaction 

Directeur de publication : Isabelle BÉCHON 
Comité éditorial : Charlotte BINET, Éric CHAPAL, Marianne COLSON, Françoise LAFONT,  

Yves Le QUINTREC, Catherine VEILLET-MICHELET 
Maquette : Charlotte BINET 
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Éditorial 

C’est le printemps ! 
          

Les arbres sont en fleur, la douceur est revenue, l’hiver 
est derrière nous, et bientôt aussi la vacance pastorale. 
Plus que quelques semaines de transition, à recevoir 
encore dimanche après dimanche des prédicateurs 
différents, dérangeants, « classiques », libéraux, 
enthousiasmants – plus de 35 prédicateurs différents qui 
ont bien voulu nous accompagner, dont trois prédicateurs 
laïcs de chez nous… 

Vous avez aimé… ou pas, vous avez été accompagnés 
dans votre quête ou vous n’avez pas accroché, vous avez 
adoré certains prédicateurs et regretté de ne pas les voir plus 
souvent, ou vous avez été soulagés de savoir que certains 
ne reviendraient pas. C’est normal, les prédicateurs sont tous 
différents, c’est la richesse aussi du protestantisme et ce que 
nous aimons y trouver. Cela vous a donné au moins des 
occasions de parler et échanger, de réfléchir aussi à ce que 
nous aimons et cherchons chez un pasteur. 

Et en plus de ces cultes dimanche après dimanche, 
avec juste quelques semaines de « vacances » au milieu 
de l’été, nous avons réussi grâce à l’engagement de tous, 
à assurer toutes les activités, et aussi à en relancer 
certaines ou à en démarrer de nouvelles. En effet les 
dîners tournants ont repris, en permettant aussi aux 
célibataires de participer et à cette date la plupart des 
diners ont eu lieu ou le troisième est programmé. De belles 
découvertes, humaines et culinaires, et un grand plaisir de 
se retrouver. À continuer l’année prochaine. Et nous 
avons profité de la présence de Jean-Christophe Robert 
pour lancer les « ciné-débat-pizza » pour les jeunes, 
paroissiens et leurs amis, le samedi soir. Cela a bien pris 
et nous avons l’intention de continuer. Nous avons aussi 
relancé des contacts plus étroits avec les trois paroisses 
catholiques qui nous entourent. 

Et puis vous n’avez pas pu 
passer à côté du projet « Vin 
nouveau » depuis septembre, 
projet visant à nous aider lors de 
cette transition, nous permettre 
de réfléchir ensemble à ce que 
nous sommes et ce que nous 
voulons être, à nous faire aider 
pour nous bousculer peut-être, 
en tout cas nous amener un 
regard extérieur ou différent 
pour nous aider à nous remettre 
en question et à préparer 
l’avenir. Vous avez été invités 
plusieurs fois à participer et à 
vous engager, lors des dîners 
de paroisse, de la matinée pour 
les « nuls », de l’identification 
de vos talents, certains 
attendus, d’autres plus 
étonnants ou surprenants, de la 
réflexion sur la paroisse dans 

10 ans, peurs ou souhaits, des discussions enflammées 
autour des grandes tendances sociétales. Merci à Jean-
Paul, Claire et Brigitte pour cet accompagnement. Vous 
trouverez dans ce numéro les pistes de réflexion proposées 
par Jean-Paul et Claire et les éléments de « design » 
proposés par Brigitte. Nous avons également en Conseil 
presbytéral fait la liste de toutes nos activités, et il y en a, 
des moyens humains et financiers mis en œuvre, des 
« résultats », de leur importance pour la cohésion ou 
l’évangélisation. Tout ceci servira à nourrir les discussions 
que nous aurons à la rentrée pour bâtir notre projet de vie 
et partir sur de nouvelles bases avec ce qui marche, ce qui 
peut mieux marcher, et ce qui va nous mener vers une 
nouvelle croissance. 

Et je ne veux pas clore cet éditorial sans évoquer aussi 
le quotidien, les peines et les joies, les douleurs indicibles 
et les tranquilles assurances, le plaisir de se retrouver, les 
inquiétudes quand l’un ou l’une n’est pas présent au culte, 
le soulagement de le ou la revoir, les isolés et malades qui 
espèrent et reçoivent une visite, un verre partagé après le 
culte, un centenaire plein d’espérance et de souvenirs, les 
échanges passionnés ou tranquilles, le soutien apporté à 
l’un ou à l’autre quand le besoin s’en fait sentir, la 
cohésion, les encouragements que nous avons reçus et 
sentis et qui nous sont indispensables. 

Que notre Seigneur Jésus-Christ lui-même et Dieu, 
notre Père, qui nous a aimés et nous a donné, par grâce, 
un encouragement éternel et une bonne espérance, vous 
encouragent et vous affermissent en toute œuvre bonne 
comme en toute bonne parole !  

(2 Thessaloniciens 2, 16-17) ■ 

Isabelle BÉCHON, 
présidente du Conseil presbytéral
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Activités paroissiales

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 
Si vous avez eu une naissance, un baptême, un mariage ou un décès dans votre famille, vous pouvez, si vous le souhaitez, 
le signaler à un conseiller presbytéral ou au secrétariat afin de faire paraître une annonce dans ce journal paroissial à l’attention 
de notre communauté. 

Décès :  
Madame Germaine d’ALBOY , paroissienne, décédée 
le 18 janvier (à 98 ans). Un culte d’actions de grâce a 
eu lieu au temple le jeudi 25 janvier, avec la pasteure 
Béatrice CLÉRO-MAZIRE. 

Madame Éva VEZON-DAUNIS , ancienne paroissienne, 
décédée le 25 janvier. Un culte d’actions de grâce a eu 
lieu le 17 février, à Marly-le-Roi. 
 
Nos pensées accompagnent les familles. 

■

 

■ 

Madame Carine BARON , fille de Florence et Alain 
FRESNEL, survenu le 1er mars. Un culte d’actions de 
grâce a eu lieu le 15 mars, au temple de Vincennes. 
Monsieur Jean-Roger John LAEDERICH , père de 
Nicolas LAEDERICH et frère de Yolaine PARLIER.  
Madame Aimée ANDRIANANTOANDRO, ancienne 
paroissienne, décédée le 16 mars. Un culte d’actions 
de grâce a eu lieu au temple le 21 mars. 

Groupes et activités 

Étude biblique hebdomadaire (le mardi à 10h, hors vacances scolaires) 
 Prochaines dates: 15, 22 et 29 mai ; 5, 12, 19 et 26 juin. Avec Madame Jeanne CHAILLET. 

 

Sola Scriptura (repas le troisième dimanche du mois, après le culte) 
 Prochaines dates : 20 mai et 17 juin. Renseignements auprès de Serge FOZONNE et Françoise LEDEY. 

 

Le catéchisme à Auteuil 
Étude et réflexions autour du Notre Père . Prochaines séances : les 6 et 27 mai ; 

Dimanche 10 juin à 10h30  
Culte de fin d’année et de confirmation avec la participation des enfants de l’école biblique et de tous 
les catéchumènes. 
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Activités paroissiales 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Activités paroissiales  

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

  

Lors de sa prédication, le pasteur Bertrand de Caze nove a lu en conclusion un extrait de la 
lettre à Diognète, probablement écrite dans les ann ées 190 : cette épitre avait pour but de 
convaincre des personnes cultivées, ni juives ni ch rétiennes, d'embrasser la religion 
chrétienne et de calmer les craintes de ceux qui se  méfient des religions. 

« Les Chrétiens ne se distinguent des autres hommes ni par le pays, ni par le langage, ni par les 
vêtements. Ils n’habitent pas de villes qui leur soient propres, ils ne se servent pas de quelque dialecte 
extraordinaire, leur genre de vie n’a rien de singulier. Ce n’est pas à l’imagination ou aux rêveries d’esprits 
agités que leur doctrine doit sa découverte ; ils  ne se font pas, comme tant d’autres, les champions d’une 
doctrine humaine. Ils se répartissent dans les cités grecques et barbares selon le lot échu à chacun ; ils 
se conforment aux usages locaux pour les vêtements, la nourriture et la manière de vivre, tout en 
manifestant les lois extraordinaires et vraiment paradoxales de leur république spirituelle.  

Ils résident chacun dans sa propre patrie, mais comme des étrangers domiciliés. Ils s’acquittent de tous 
leurs devoirs de citoyens, et supportent toutes les charges comme des étrangers. Toute terre étrangère 
leur est une patrie et toute patrie une terre étrangère. Ils se marient comme tout le monde, ils ont des 
enfants, mais ils n’abandonnent pas leurs nouveau-nés. Ils partagent tous la même table mais pas la 
même couche.  

Ils sont dans la chair, mais ne vivent pas selon la chair. Ils passent leur vie sur terre, mais sont citoyens 
du ciel. Ils obéissent aux lois établies et leur manière de vivre l’emporte en perfection sur les lois.  

Ils aiment tous les hommes et tous les persécutent. On les méconnaît, on les condamne ; on les tue et 
par là ils gagnent la vie. Ils sont pauvres et enrichissent un grand nombre. Ils manquent de tout et ils 
surabondent en toutes choses. On les méprise et dans ce mépris ils trouvent la gloire. On les calomnie et ils 
sont justifiés. On les insulte et ils bénissent. On les outrages et ils honorent. Ne faisant que le bien, ils sont 
châtiés comme des scélérats. Châtiés, ils sont dans la joie comme s’ils naissaient à la vie. Les Juifs leur font 
la guerre comme à des étrangers ; ils sont persécutés par les Grecs et ceux qui les détestent ne sauraient 
dire la cause de leur haine. » ■ 

 

★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★ 

À vos crayons paroissiens ! 
 

 

 

 

Le temple d’Auteuil souhaite revêtir ses portes et devantures vitrées d'un appel biblique 
(versets bibliques, parties de psaumes ou textes bibliques ou non)  

afin d'affirmer que le temple du 53 rue Erlanger est bien annonciateur de l'Évangile. 

Pour cela, nous lançons un grand concours en vous mettant à contribution, vous, paroissiens ! 

Nous vous invitons à proposer des textes ou phrases pouvant interpeller les passants. 

Vous pouvez déposer vos propositions dans l’urne installée dans l'entrée du temple. 
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Vin nouveau  
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Après les travaux d’étude de l’automne, un certain nombre d’actions ont été effectuées 

Tout d’abord, la matinée « portes ouvertes » sur le protestantisme du samedi 20 janvier 
Elle a permis d’échanger avec une trentaine de personnes, paroissiens ou non, sur le protestantisme. 
  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

★★★ 

Synthèse des questionnaires « Talent »  

Les répondants : 
Il y a eu 30 répondants, dont 13  
responsables dans l'église  
(CP ou membres des bureaux  
entraide ou E&R),  
soit 43% des répondants ; 
nés entre 1917 et 2003 ; 
soit entre 15 et 101 ans ; 
en moyenne : 57 ans. 

Les talents, quantité :  
Les répondants ont cité entre 1  
et 12 talents ;  
soit en moyenne 5 talents ; 
sur les 23 talents proposés,  
1 seul n’a pas été cité une seule 
fois (apiculture) ; 
11 talents ont été ajoutés ; 
Beaucoup de talents divers et 
variés, des talents 
supplémentaires. 

 
Les talents, variété et priorités : 
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Vin nouveau  

  

Le dîner de paroisse du 17 mars

Autour des tables, les conversations vont bon train pour réfléchir et échanger sur l’évolution de notre société. 
Ci-dessous, les participants sont à l’œuvre.  
Page suivante, le résultat de leurs travaux. 
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Philippe Vogt et Brigitte Borja Yves Le Quintrec et Violette Ginger 

Affichage des commentaires sur  
les grandes tendances de la société 

Martine Le Quintrec, Monique Galabert,  
Isabelle Béchon (debout) et Nanie Ravaloson 

Christiane Montiel et Françoise Briançon 

L’appétit et les conversations vont bon train ! 
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Vin nouveau 

AG / Design / Collectif BAM/ Morgane Chevallier /An thony Ferreti / Brigitte  

Tendance  Les peurs  Positif   

Des automates partout  Moins de contact. 
Peur de la Bible électronique. 
Peur du transhumanisme. 

 Technologie  

Intelligence artificielle  Difficile à contrôler. 
Peur du dérapage. 

Il faut s’y mettre !  
Partager. Enseigner  

 

Accélération du monde  
(De plus en plus vite pour 
intégrer les innovations. 
Monde de plus en plus 
incertain) 

Peur d’un monde moins stable. 
On n’a plus le temps. La ville va plus vite, 
urgence. On n’a plus l’habitude de venir au 
temple (on vient quand ça répond à un 
besoin du moment). 

À travailler   

Les objets connectés  
(question de la  sécurité des 
données personnelles) 

Provoque de la distance. 
« Les réseaux sociaux font qu’on n’a plus 
besoin du présentiel pour se parler ». 

Pour connecter les gens  
Facebook des paroisses  
 

 

Avancées dans la médecine   Séniors vont vivre plus longtemps   

Vieillissement de la 
population  française  

De plus en plus nombreux mais de moins 
en moins de chrétiens.  
« On a raté notre truc »  
Les vieux ne sont pas remplacés par les 
jeunes. 
Vacance = paroisse en difficulté, peur : pas 
de cadrage pour l’éducation religieuse. Les 
gens choisissent d’autres paroisses. 

 Démographie  

Augmentation de  la 
population mondiale  

C’est dramatique. 
Considérée comme une sous-paroisse par 
les autres paroisses. 

Ça offre des opportunités.  
Qualité musicale de la paroisse 
(orgue), protestantisme culturel  
« Seul endroit où l’on chante »  

 

Energies renouvelables   Permaculture ; 
Démultiplication des énergies ; 
Intérêt ; 
Paroisse écologique. 

Environnement  

Grand Paris  Ce n’est pas bon. Programme immobilier en face.  

Nouvelles formes de travail  Moins de liens, moins d’échange.  
Projet de carrière individuelle. 
Les gens ne restent plus dans la même 
boite.  
Isolement. 

Entrepreneuriat. Télétravail. 
Mettre un espace de co-working  
dans la paroisse. 
« On prône la responsabilité 
individuelle ». 
Éducation à l’indépendance. Parité  
« Le catholique est obéissant ; le 
protestant est responsable. »  

Sociologie  

Risque de conflits augmente  
(tensions sociales et 
énergétiques minorités 
éthiques) 

Ça fait peur (surtout aux égoïstes). 
Poussées migratoires. 
Faiblesses (consumérisme entraîne 
individualisme puis égoïsme). 

Recours à la médiation du 
protestant (dialogue). 

 

Société du partage  
(Covoiturage, financement 
participatif, prêt d’objets entre 
particuliers) 

Je veux partager avec qui je veux. 
Il y a du lien ailleurs que dans les Églises  
On est très sollicité pour d’autres 
possibilités que la messe (problème de la 
spiritualité)  

Ouverture. 
Décloisonnement. 
« Est-ce que dans 10 ans tout le 
monde utilisera les réseaux 
sociaux ? »  

 

Le savoir pour tous  
 

Les MOOC et autres supports d’éducation 
en ligne, problème :  
ça isole, on apprend tout seul chez soi. 

Ça ouvre sur le monde. 
Accès à la culture et à la 
connaissance du culte.  
On apprend beaucoup. 
Il faut s’y mettre  

 

Des pauvres plus pauvres  
Des riches plus riches   

Ce n’est pas bon   Économie  

 



 
9 

Vin nouveau  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

Rapport de synthèse des pasteurs Jean-Paul Morley et Claire Chaumet 

Une stratégie pour Auteuil ? 

Une situation générale 
Nos églises souffrent de ce temps d’indifférence religieuse et de régression des Églises, alors que semble grandir 
dans la société une quête individuelle de sens. La pérennité, parfois menacée, et la reprise de la croissance de nos 
Églises ne peuvent sans doute que passer par… leur raison d’être et leur mission : annoncer un Évangile, cette 
heureuse nouvelle, qui soit audible par nos contemporains. Cette mission et cette re-croissance peut exiger, pour 
des communautés en difficulté, de véritables choix et une vraie stratégie. Le choix de questionner leur 
fonctionnement et d’accepter des changements dans leurs activités ; et une stratégie pour proposer et accompagner 
l’intégration progressive de chaque nouveau venu. Nos églises le savent d’expérience, venir une fois à un culte ou 
une activité, même convaincants, ne suffit pas à fidéliser de nouveaux membres.  

Il semble donc nécessaire de pouvoir leur proposer des étapes pour accompagner cet accueil et cette intégration.  

La stratégie que propose Vin Nouveau repose sur une offre en cinq niveaux, ou étapes, et suppose une 
communication internet (site, newsletter…) réactive. 

1- Le choix et la mise en place d’activités de seuil , qui proposent un service nouveau dans l’environnement 
local, service pour lequel le besoin est avéré. Par définition, cette ou ces activités ‘’de seuil’’ doivent être 
physiquement visibles dans cet environnement, et inclure une forme explicite d’Évangile. 

2- Des ‘produits d’appel’ , tels qu’un culte rénové, cœur de la communauté ; l’organisation de ‘Protestantisme 
pour les Nuls’, ou d’autres ; accompagnés de pots ou de repas d’accueil. 

3- Un accueil organisé et suivi , qui ne se limite pas à l’indispensable accueil souriant à l’entrée, mais assure 
un suivi programmé des personnes intéressées. 

4- Une ou des activités d’initiation , type Caté Adultes d’initiation ou Parcours Alpha. 
5- Une ou des cérémonies d’accueil , après un certain temps, baptême le cas échéant, bénédiction d’accueil 

dans l’Église, de conversion, accueil collectif des nouveaux membres de l’association cultuelle ou des 
bénévoles de la communauté… 

Une esquisse de projet pour Auteuil 
Il ne s’agit que d’un simple exemple. Il n’implique évidemment pas le remplacement de toutes les 
activités actuelles, mais d’être prêts à repenser la répartition des forces disponibles. En y incluant les 
personnes récentes, souvent disposées à s’engager, en particulier pour créer de la nouveauté. Cela 
fait même partie des bonnes façons d’intégrer des nouveaux ! 

1er acte :  autoriser le pasteur à innover, avec une équipe, pour le culte du dimanche : souci de parler en permanence 
à des auditeurs ne connaissant ni les codes, ni le langage, ni les coutumes chrétiennes, ni l’héritage 
protestant. Diversité de formules (notamment des Cultes Découverte, pédagogiques, suivis de pot ou 
repas) ; participation des laïcs ou des enfants, langage liturgique, vocabulaire, déroulement, remise en 
question des contenus (ex : faut-il une confession de foi ? Une Loi ? Une prière d’illumination ou de 
remerciement pour l’offrande ? En revanche, peut-on y insérer des petits contes, du silence pendant les 
prières, un accueil plus développé et chaleureux, des gestes, de l’humour, etc…) ; fréquence de la Sainte 
Cène, choix des cantiques, durée des prédications, etc. Mais toujours une prédication forte, claire et 
vivante, quelle que soit sa forme. 
Y inclure un accueil de qualité : personnes dédiées à l’entrée, avec badge, repérant les nouveaux ; 
consignes à tous de s’approcher des nouveaux venus ; accueil spécifique au début ou mieux pendant les 
annonces ; proposer un petit flyer de la paroisse contenant un papillon suggérant de laisser adresses et 
tel ; charger un(e) bénévole de téléphoner à ceux-celles qui auront laissé des coordonnées (‘’souhaitez-
vous des infos, notre journal ou news lettrer, un rendez-vous avec le pasteur ?’’…), le cas échéant proposer 
un parcours Caté adultes d’initiation…   
La paroisse d’Auteuil s’est déjà engagée dans ces voies, qui seront certainement encore dynamisées par 
l’arrivée de son nouveau pasteur. Les suggestions ci-dessus ne sont que des exemples. 

2e acte :  prévoir et préparer des activités initiatrices : par exemple ‘Protestantisme pour les Nuls’, cours Alpha ou KT 
adultes d’initiation (‘Parcours découverte’ ?) sur un concept proche (durée limitée, convivialité (pot ou 
repas), enseignements simples et brefs, échanges libres). 
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Vin nouveau  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

 

3e acte :  mettre en place une activité de seuil phare. Par exemple une ‘Ruche des enfants’, potentiellement en 
réponse au projet immobilier face au temple. Accueil et goûter dans le hall d’entrée grand ouvert, avec 
conte biblique différent chaque semaine (pourquoi pas raconter toute la Bible, de la Genèse à l’Apocalypse, 
sur quelques années…) ; soutien scolaire au 2e étage, jeux de société dans la bibliothèque, peut-être cours 
d’anglais ou autre, atelier théâtre, impros, modelage ou autre dans le temple, petite fête l’avant-veille de 
chaque vacance… Que tout le temple puisse être mobilisé par exemple 3 jours par semaine de 17h à 
18h30. 
Cela peut être la seule activité nouvelle, de seuil, pourvu qu’elle mobilise autant que possible l’effort de 
toute la paroisse. L’offre d’une telle activité de seuil (réponse à un besoin identifié ; visibilité extérieure ; 
place pour une dimension évangélique explicite), quelle qu’elle soit, paraît indispensable : c’est le cœur du 
projet. 

Potentiellement :  d’autres activités de seuil apparaissent possibles, toujours avec accueil dans le hall grand ouvert, 
et un moment d’Évangile explicite.  
Quelques exemples, qui semblent pouvoir croiser les besoins révélés par l’enquête sociologique du quartier, avec 
les talents découverts à l’occasion du tableau d’activités : 

- Concerts spirituels réguliers (hebdomadaires ou mensuels) : musiques entrecoupées du conte biblique de la 
semaine et de lectures de beaux textes. Avec Pierre, Jean-Christophe, Catherine et son chœur… 

- Club randonnées ouvert et annoncé ; 
- Atelier étudiants hebdomadaire : informatique, réseau, coaching examens-concours /recherche d’emploi, 

relooking… 
- Atelier femmes seules ou avec enfants : idem ; 
- Portes-ouvertes café-échanges. 

Plan d’action 
Tout cela s’organise et demande des forces… Alors, avant la mise en place, besoin de préparer. Le Conseil 
presbytéral et ses réunions ne peuvent souvent pas y suffire : d’où le besoin de commissions pour réfléchir par 
sujets, et d’équipes pour mettre en place chaque projet d’activité. 

Commissions : 
- Commission Communication, ‘Com Com’ : exemples, auxquels le CP d’Auteuil travaille déjà : refaire le site, 

ce média essentiel, le nourrir et le faire connaître ; améliorer encore la maquette de la News Letter, repeindre 
la croix extérieure de façon voyante. Peut-être installer un petit kakémono, et un présentoir fixe devant la porte 
avec flyers de l’activité du moment, pourquoi pas un panneau lumineux derrière les portes du hall ; des infos 
transmises aux journaux locaux, ecclésiaux ou municipaux ; organiser un secrétariat efficace…  

- Commission Accueil : Besoin sans doute d’une équipe dédiée. Réfléchir au parcours (cf. page précédente) ; 
à des feuilles de culte avec papillon et des fiches d’inscription incluant les talents possibles ; à des repas de 
nouveaux, au temple avec des membres du CP et/ou de l’accueil, ou chez des paroissiens volontaires. 
Concevoir des cérémonies d’accompagnement : baptême bien sûr, accueil de nouveau membre ou 
conversion, bénédiction à ces occasions, bénédictions collectives pour nouveaux membres de l’Association 
Cultuelle ou de bénévoles actifs…  

- Commission Cultes : autour du nouveau pasteur, cf. ‘1er acte’ ci-dessus. 
- Commission Activités : réfléchir, en amont des décisions du CP, aux activités à garder, à développer, 

éventuellement à abandonner, à créer. Cette commission a vocation à se dissoudre en faveur d’équipes par projet : 
par exemple Ruche des enfants, Parcours découverte, Club randonnée, Concerts-lectures, Atelier étudiants, ou 
autres… 

Et puis, mais ce n’est pas l’objet d’une commission, prier, beaucoup, avec confiance, pour cette communauté et pour 
son avenir au service du Christ ! ■ 

JP Morley et Claire Chaumet 
Vin Nouveau, avril 2018 

La prochaine étape est une discussion autour de toutes ces pistes  
et actions avec le pasteur Jean-Christophe ROBERT. 
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Activités paroissiales - Échos de l’Assemblée Générale 
 

Statistiques d’activité 2017 

 
1. ACTES PASTORAUX 

2016 2017 

Baptêmes et présentations 4 1 

Admissions à la Sainte cène 0 3 

Mariages 0 1 

Ensevelissements 5 sur place et 6 à l'extérieur 9 sur place et 6 à l'extérieur 

2. EFFECTIFS DE LA PAROISSE 
2.1 Inscrits au 31.12 460 (334 foyers) 450 (300 foyers) 

Nouveaux inscrits + 3 + 2 

Décès ou départs 8 décès, 12 départs 15 décès, 3 départs 

2.2 Nombre de cotisants 
      dans l'année 

135 122 

2.3 Électeurs (liste au 31.12) 228 210 

2.4 Destinataires du bulletin 473 (dont 151 par mail) 473 (dont 151 par mail) 

 

3. CATÉCHÈSE (effectifs moyens selon présence) 
ÉVEIL BIBLIQUE Le dimanche tous les 15 jours, de 10h30 à 12h 

M. O. GOUT  
6 enfants 

ÉCOLE BIBLIQUE Le dimanche tous les 15 jours, de 10h30 à 12h 
Mme F. LEUGER 

8 enfants 

CATÉCHISME 
1ère, 2e et 3e année 

Le dimanche tous les 15 jours, de 10h30 à 12h 
Mme C. VEILLET-MICHELET 

10 jeunes 

 
4. AUTRES 
ASSISTANTS AUX ÉTUDES BIBLIQUES   8 (en moyenne) 

SCOUTISME :  Pas de scoutisme cette année 

GROUPE JEUNES PROFESSIONNELS  Pas de groupe cette année 

ACAT  10  (dont 3 protestants) 
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Activités paroissiales - Échos de l’Assemblée Générale 
 

Rapport moral de l'Église 2017  

Chers amis, 
  

Nous nous réjouissons de nous retrouver à l’occasion 
de cette Assemblée Générale.  
Depuis notre dernière assemblée, 

Mesdames 
- Germaine d’ALBOY 
- Paule CHEZALVIEL  
- Simonne EBERHARD  
- Annie LELONG  
- Ariane PEYRON  
- Anne-Marie ROZWADOWSKA 
- Anette SIGG  
- Ginette STERN  
- Claudie TERRIER 
- Éva VEZON-DAUNIS  
Sans oublier Carine FRESNEL-BARON 
Et Messieurs 
- André CECCONELLO  
- Robert GARABIOL  
- Jean-Roger John LAEDERICH  
- Jean-Claude ROELLY  
- Bernard SIEGLER  

nous ont quittés. Gardons-les dans notre souvenir 
et assurons leurs familles de toute notre sympathie 
et affection. 
Fin 2017, compte tenu des décès constatés cette 
même année, des départs et de nouvelles 
inscriptions notre église locale compte 450 
membres (dans 300 foyers), 210 électeurs et 122 
donateurs nominatifs (correspondant normalement 
au nombre de foyers cotisants puisqu’il peut y 
avoir plusieurs électeurs par foyer, soit 41 % des 
foyers cotisants – il y en avait 136 en 2016). 
Soulignons qu’au cours de l’année dernière, nous 
avons eu la joie de célébrer un baptême. 
Vous avez entre les mains les autres chiffres 
concernant notre église locale. La revue de ces 
statistiques et des activités montre que les 
fondamentaux sont assurés et préservés malgré 
les difficultés, et en particulier une baisse du 
nombre des foyers cotisants qui est passé de 157 
en 2014 à 122 en 2017.  
Et en cette deuxième année de vacance pastorale 
qui s’achèvera le 30 juin prochain avec l’arrivée de 
Jean-Christophe Robert, nous avons réussi à faire 
face malgré une situation difficile et même à 
travailler à la préparation de l’avenir.  
Je vais donner quelques détails sur les faits 
significatifs de l’année passée à travers les trois 
grandes orientations présentées lors de la dernière 
Assemblée Générale. 

Discernement pastoral et résistance 
Nous avons eu la chance de pouvoir discerner un 
nouveau pasteur pour notre paroisse, et qu’il nous 
ait discernés aussi. Il nous rejoindra le 1er juillet 
prochain mais vous avez déjà eu plusieurs 
occasions de le rencontrer, de l’écouter, de lui 
parler, pas plus tard que le weekend dernier. Nous 
lui avons fait découvrir les principales activités de 
notre paroisse, nous lui envoyons les Nouvelles 

d’Auteuil pour qu’il puisse nous suivre à distance. 
Nous avons fait de notre mieux pour maintenir la 
cohésion de la paroisse et vous donner à tous 
encore et toujours envie de venir. Vous avez pu 
découvrir dimanche après dimanche (sauf quatre 
dimanches d’été) des pasteurs et des prédicateurs 
différents, nous apportant une grande richesse par 
la diversité de leur approche du message de 
l’Évangile. Un peu de frustration quand un culte 
vous a particulièrement plu à l’idée de ne plus 
revoir ce prédicateur, un regret plus léger quand le 
prédicateur était moins proche de votre sensibilité. 
Je regrette juste que vous n’ayez pas été plus 
nombreux aux cultes. C’est quelque chose que 
nous devrons travailler cette année. 
Nous avons malheureusement déploré un certain 
nombre de décès et nous avons eu la chance 
d’avoir le soutien en particulier des pasteurs 
Béatrice Cléro-Mazire et Agnès Schaeffer pour 
assurer avec une très grande implication les cultes 
d’action de grâce.  

Activités à pérenniser et développer 
Nous avons lancé le projet « Vin nouveau » 
profitant de cette vacance pastorale pour réfléchir 
à ce que nous sommes aujourd’hui et à ce que 
nous voudrions ou pourrions devenir. Une façon de 
faire le point et de préparer l’avenir, de mener une 
réflexion tranquillement avant l’arrivée du pasteur, 
et en accord avec lui. Cela nous a permis de faire 
le point sur nos activités actuelles, de voir aussi à 
quoi elles servent ou à qui elles sont destinées, si 
elles contribuent à l’équilibre financier de notre 
paroisse ou à créer du lien parmi les paroissiens. 

Nous vous avons aussi demandé comment vous 
voyiez la paroisse dans 10 ans à partir de photos 
et de nous indiquer quels étaient vos talents. 
Sachez que cela va nourrir nos orientations  
Nous avons profité de la présence de Jean-
Christophe Robert certains weekends pour lancer 
des ciné-débat-pizza pour les jeunes de 13 à 18 ans 
le samedi soir. Séances qui ont un succès croissant 
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et réunissent d’anciens catéchumènes et leurs 
amis. Une séance de catéchisme a lieu avant ces 
soirées, associant le pasteur, les autres séances 
étant assurées par Catherine Veillet-Michelet. 
L’éveil biblique, l’école biblique et le catéchisme 
sont assurés par Olivier Gout, Florence Leuger, 
Laurence Veillet et Catherine et je les en remercie. 
Nous avons relancé les dîners tournants avec 
quelques innovations (inscription en solo, appel à 
ouvrir l’invitation à d’autres …) pour permettre aux 
paroissiens de se retrouver en dehors des activités 
traditionnelles et de mieux se connaître. 
Les groupes et rencontres de réflexion en place 
(étude biblique avec Jeanne Chaillet, Sola 
Scriptura) ont poursuivi leurs activités régulières 
avec succès. Les thés à thème ont eu lieu tout 
l’été, avec un effectif globalement en baisse. La 
vente a bien marché. L’accueil avant et après le 
culte permet de discuter avec tous, de repérer les 
nouveaux et en particulier d’avoir un moment 
convivial autour d’un verre. 
La feuille de culte est maintenant envoyée tous les 
vendredis à ceux dont nous avons les adresses 
mail, permettant de maintenir un lien régulier avec 
vous-même si vous ne pouvez pas venir au culte, 
et de vous informer sur les futurs prédicateurs. 
Nous n’avons pas poursuivi les « autres cultes » 
du fait de leur assistance réduite et des priorités 
que nous avons mises sur les fondamentaux de 
nos activités, en particulier d’assurer les cultes du 
dimanche matin. Nous en discuterons avec Jean-
Christophe Robert après son arrivée. 
Études et Recherche d’Auteuil ainsi que l’Entraide 
développent des programmes et activités qui 
manifestent dans leur domaine la mission de l’Église. 
Études et Recherche organise un cycle de 
conférences. Les déjeuners à thèmes et les 
concerts se sont fait beaucoup plus rares.  
L’Entraide soutient des actions créant et 
préservant du lien : repas, rencontres, visites 
individuelles, colis de Noël. Elle assure un service 
très apprécié d’alphabétisation. 

Finances et bâtiment 
Grâce en particulier à la baisse très conséquente 
de la cible régionale que nous avions décidée, et à 
un legs venant de Micheline Deltombe, nous avons 
pu revenir à un équilibre en 2017, malgré un 
certain nombre de travaux d’accessibilité (première 
tranche des travaux obligatoires), de sécurité et de 
rénovation (qui étaient devenus indispensables). 
La situation est donc difficile car des travaux sont 
encore à faire et nous ne souhaitons pas recevoir 
des legs tous les ans même si nous les accueillons 
avec gratitude. Et nous n’avons pas commencé à 
résorber les déficits de ces dernières années. 
Nous vous proposerons de reconduire pour 2019 
la même contribution régionale que pour 2017 et 

2018. Nous ne sommes pas encore en mesure 
d’augmenter cette cible vu la fragilité de nos 
finances et malgré les besoins qu’a la région. 
Concernant les recettes, nous avons constaté une 
baisse certaine des offrandes nominatives, et en 
particulier du nombre de gros donateurs. La 
communauté coréenne a aussi trouvé un autre lieu 
de culte plus adapté à ses besoins. 
L’analyse des donateurs 2016 a montré que 55 
donateurs ont donné au moins autant qu’en 2016 
(pour un effort additionnel de 3 700 euros), que 35 
nouveaux donateurs ont contribué (pour un montant 
de près de 9 800 euros) mais que 35 donateurs ont 
moins donné qu’en 2016, ce qui a amputé nos 
recettes de 17 000 euros et 47 donateurs de 2016 
n’ont rien donné en 2017 (ce qui représente une 
baisse de près de 13 400 euros).  
Il nous faudra donc d’une part réfléchir à comment 
augmenter les offrandes et d’autre part voir comment 
augmenter nos recettes de mise à disposition de nos 
salles. Nous avons déjà augmenté le nombre de 
concerts avec location de salle qui garantit une 
recette pour la paroisse. Une des limites est de 
trouver des responsables chargés de l’accueil et du 
bon déroulement de la manifestation.  
En conclusion, nous avons pu réaliser ce que nous 
vous avions proposé lors de la dernière assemblée 
générale. Tout n’est pas gagné et il faut continuer nos 
efforts mais le plus dur est, je l’espère, derrière nous. 
C’est grâce à vous tous, conseillers presbytéraux et 
responsables d’activités, vous qui vous investissez 
au quotidien, et vous tous qui venez et participez, qui 
nous encouragez. C’est votre présence qui justifie 
notre engagement et qui nous récompense, vos 
encouragements qui nous permettent de continuer, 
d’aller plus loin, de réfléchir au futur. Nous avons 
encore et toujours besoin de vous. 
Et comme l’année dernière, nous vous proposons 
un dîner de paroisse après cette Assemblée 
générale pour poursuivre la discussion et 
échanger dans le cadre de « Vin nouveau ». 
J’espère que vous serez tous présents.  
Notre communauté est vivante, même si elle 
pourrait l’être encore plus, ou de manière plus 
nombreuse et nous sommes heureux de nous 
donner de la peine pour vous, de passer du temps 
à organiser culte, diners, enseignement biblique, 
vente et toutes ces activités que nous vous 
proposons. Nous sommes à votre écoute, 
n’hésitez pas !  
Et comme le dit notre déclaration de foi : « À celui 
qui peut, par la puissance qui agit en nous, faire 
infiniment au-delà de tout ce que nous demandons 
ou pensons, à lui soit la gloire, dans l'Église et en 
Jésus-Christ, de génération en génération et aux 
siècles des siècles ! » Amen ! ■ 

Isabelle BÉCHON 
Présidente du Conseil presbytéral
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Activités paroissiales - Échos de l’Assemblée Générale 
 

Rapport moral 2017 du Service d'Entraide  

Cette année 2017 a vu nos finances s’améliorer ce qui nous réjouit et augure d’un certain redressement de la 
participation de tous pour cette dimension de l’Église que représente l’Entraide. 
Nous avons pu comme l’an passé, participé au « Projet Mosaïc » et nous trouver en fin d’année avec un 
reliquat nous permettant de proposer de verser à la paroisse, pour son budget 2018, une somme 
correspondant à l’usage des locaux que nous occupons pour nos activités. 
Bien entendu, nous continuons à soutenir nos associations protestantes, prenant en charge des services de 
communication (comme « Fréquence protestante » en particulier) ou de thérapies spécifiques, comme 
l’association Bethel, et des associations locales d’aide au logement ou à la recherche d’emploi, par préférence 
aux grosses associations généralistes déjà aidées par les pouvoirs publics et que chacun peut soutenir 
individuellement en répondant aux appels largement diffusés dans la presse protestante. 
C’est pourquoi nous vous demandons de soutenir le budget que nous vous proposons. ■ 

 
��� 

 

Rapport d’orientation du Service d’Entraide  
 

Nos activités internes à la paroisse ont été plus nombreuses, en particulier, les déjeuners que nous préparons 
pour nos paroissiens isolés qui s’y retrouvent ainsi plus souvent que l’an passé. 
Nos groupes d’alphabétisation accueillent encore plus de participants que l’an passé. Ils trouvent chez nous 
un accueil sympathique et professionnel, individuellement adapté à leur rythme, et bienveillant devant leurs 
difficultés. Les fidèles enseignants de ces groupes réussissent ce tour de force d’apporter à chacun selon ses 
besoin à son niveau. Nous leur en sommes très reconnaissants. 
Nous continuons aussi à traiter les dons de vêtements que nous recevons, en les répartissant selon les 
besoins : en priorité, en interne pour les rares paroissiens en demande de vestiaire, puis pour les ventes 
paroissiales qui permettent d’abonder la trésorerie de l’Église et de satisfaire à petits prix celles et ceux dont 
la bourse est moins remplie, et en externe pour les besoins spécifiques de l’Hôpital de gériatrie Sainte-Périne 
(renouvellement de vestiaire et de lingerie pour femmes et hommes) et pour abonder le vestiaire, très 
demandeur de toutes sortes de vêtements et d’objets d’usage, de l’église de Villeneuve Saint-Georges.  
Bien entendu, nous continuerons dans la limite de nos possibilités de prendre part aux demandes de la Région 
pour les actions concernant les centres de détentions. 
Merci de votre attention, 

Beryl VEILLET, 
Présidente du Service d'Entraide d'Auteuil 

 
��� 
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Activités paroissiales - Échos de l’Assemblée Générale 
 

Rapport   d’orientation 2017 présenté par le Conseil presbyt éral  
à l'Assemblée générale du 17 mars 2018  

« Il y a un temps pour tout ; il y a sous le ciel un moment pour chaque chose. Il y a […] un temps 
pour planter et un temps pour arracher ce qui a été planté ; […] un temps pour démolir et un 
temps pour bâtir » dit l’Ecclésiaste au début du chapitre 3. Nous sommes un peu dans cette 
transition entre l’existant et notre futur, dans une phase entre deux pasteurs où nous faisons 
l’effort de réfléchir à ce que nous sommes et à ce que nous voulons être. 

Et ce rapport d’orientation court mais toujours dense est le reflet de cette réflexion avec trois axes 
pour l’année qui vient. 

Oser le témoignage  
Après le lancement du projet « Vin nouveau » qui nous 
permet nous l’espérons d’aider à maintenir la 
cohésion de notre paroisse et surtout nous permet de 
nous projeter pour le développement de notre 
paroisse, nous vous invitons à poursuivre cette 
dynamique dans laquelle devrait s’inscrire le nouveau 
pasteur. Nous devons poursuivre notre réflexion et 
notre ouverture dans un environnement qui change. 
Et cela dès ce soir lors du dîner de paroisse. Les 
résultats du projet seront connus d’ici l’été avec les 
axes d’évolution que nous proposerons. 
L’effet Luther 2017 a dû jouer, et l’ouverture a 
démarré ou redémarré avec nos frères catholiques 
des paroisses voisines en ce début 2018 avec la  
co-organisation et la participation à plusieurs 
rencontres, chez eux ou chez nous, et nous allons 
poursuivre. 
Nous souhaitons aussi aider à ce que les activités 
d’Études & Recherche (le Conseil presbytéral peut 
nommer plus de la moitié des membres de son 
Comité) contribuent à leur manière au témoignage : 
par le choix des concerts proposés, par les thèmes 
des conférences, par le fait de faire savoir avant le 
début de chaque activité qu’on est accueilli dans 
une église protestante. 
Avec l’arrivée du nouveau pasteur le 1er juillet, nous 
comptons sur tous pour l’accueillir, lui faire 
découvrir nos activités, notre vie, témoigner de 
notre vie paroissiale, nous habituer à lui et l’aider à 
s’habituer à nous, nous apprivoiser mutuellement, 
mais aussi nous laisser bousculer si nécessaire. 

Se concentrer sur l’essentiel  
Nous avons analysé l’ensemble de nos activités, en 
identifiant celles qui contribuent au témoignage, celles 
qui créent du lien, celles qui sont rentables, pour 
mieux nous connaître, et en décidant de laisser les 
idées nouvelles pour plus tard, même si on a démarré 
ou redémarré déjà de nombreuses activités depuis un 
an, comme vous l’avez vu dans le rapport moral, afin 
de nous recentrer et peut-être de nous réorienter. 
En parallèle, nous vous avons aussi demandé vos 
talents : nous allons finir d’exploiter les résultats, 
riches, et les utiliser pour motiver, renouveler, 

soulager, révéler, répartir les forces, et nous 
espérons encore recevoir d’autres fiches et discuter 
avec vous de comment en tirer le meilleur. 
Nous réexaminerons nos activités avec à l’esprit les 
envies et talents de chacun afin d’être toujours plus 
proches de vous, mais aussi de nous concentrer sur 
ce que nous tous pouvons faire ensemble et des 
talents existants et mal utilisés qui nous aideront à 
témoigner et à croître. 
Nous continuerons aussi le rééquilibrage progressif 
de l’information entre le papier et le numérique. Le 
papier permet d’avoir en main et de conserver, mais 
il y a des délais et des coûts matériels, le numérique 
permet une information immédiate et gratuite. Nous 
adapterons les Nouvelles d’Auteuil, et utiliserons 
comme site Internet le sous site proposé par la 
région, permettant d’envoyer des informations par 
mail. Pour cela donnez-nous votre adresse mail, 
cela facilitera notre fonctionnement.  

Efficience des moyens pour annoncer la 

parole - finances  
L’assainissement des finances est à poursuivre, le 
budget n’est en fait légèrement positif que parce que 
nous avons baissé la cible versée à la région et reçu 
un legs. Nous avons en effet constaté ces dernières 
années une baisse régulière du nombre des 
cotisants, et en particulier cette année d’un certain 
nombre des plus généreux et cette baisse est un peu 
préoccupante. Nous avons eu aussi une baisse des 
contributions des communautés hébergées à Auteuil 
puisque, comme vous l’avez entendu dans le rapport 
moral, il y a une communauté en moins.  
Nous allons réfléchir à l’accueil de ces communautés, 
qui peuvent avoir des pratiques ou des modes de 
fonctionnement assez différent du nôtre, et décider 
qui pouvons-nous ou souhaitons-nous accueillir, 
comment, et avec quelle juste contribution aux frais. 
Nous souhaitons continuer à augmenter plus 
généralement les contributions venant des mises à 
disposition des locaux (Assemblées générales, 
concerts…). N’hésitez pas à recommander les 
locaux de la paroisse. D’autant que nous avons 
effectué un certain nombre de travaux d’accessibilité, 
obligatoires, et de rénovation, et que d’autres vont 
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être faits (qui ont aussi bien sûr un impact sur les 
dépenses en cours), travaux qui rendent ces locaux 
plus agréables pour les usagers et indispensables 
pour en accueillir plus. 

Conclusion  
Nous sommes sur les mêmes fondamentaux que 
l’année dernière même s’ils sont formulés un peu 
différemment puisque nous avons fait des progrès 
durant l’année. Il s’agit toujours de l’annonce de la 
Parole, des activités paroissiales et des moyens. 
Nous savons maintenant que cette vacance 

pastorale est presque derrière nous et que nous 
avons fait mieux que résister avec votre aide à tous. 
Le défi est maintenant de poursuivre nos efforts pour 
nous diriger vers un futur que nous aurons choisi, 
c’est le but de nos actions, ne pas nous laisser 
imposer un futur par les autres. C’est seulement avec 
vous tous, et avec votre aide, votre présence et votre 
engagement, que nous, conseillers presbytéraux, 
actuels et futurs, et responsables d’activités, actuels 
et futurs, y arriverons. Nous avons confiance en 
vous. À la grâce de Dieu ! ■

 

 

Résumés des délibérations du Conseil presbytéral 

 

CP (élargi) du 10 janvier 
1. Méditation (par CVM) 

Deutéronome 1 1-18. 
Le travail se partage et ayez confiance dans 
les talents de chacun ; Dieu ne peut pas tout, 
mais il vous aidera quand il le faudra. 
Cantique 36/08 : O Jésus, tu nous appelles.  

2. Avec les bureaux de l’Entraide et d’Études & 
Recherche 

2.1 Vin Nouveau avec JP Morley et N. Chaumet 
- Rappel des différentes étapes de la 1ère phase 

que l’on peut considérer comme terminée : 
recueil des données statistiques en tous genres, 
synthèse des activités de la paroisse, création 
des panneaux d’affichage à partir de la réflexion 
sur la paroisse dans 10 ans, questionnaire en 
cours sur les talents de chacun ; 

- Susciter des retours vers JP Morley ; 
- Réussir la matinée du samedi 20 janvier 

(« les protestants pour les nuls »). 

2.2 Fonctionnement 
- Se renseigner sur le projet d’aménagement 

de l’ensemble scolaire, commercial et 
habitations prévu en face du temple ; 

- Préciser le travail demandé au secrétariat ; 
- Veiller à l’application des règles de sécurité ; 
- Révision du tarif des mises à disposition des 

salles. 

2.3 Point finances à fin d’année. 
- Première projection 2017 par OG : charges 

vs produits à l’équilibre, réalisé vs budget et 
2017 vs 2016, mais en intégrant le legs de 
15 500 € en 2017 et en tenant compte de la 
baisse de 30 000 € de la cible ; 

- Baisse importante du nombre de donateurs 
sur 4 ans et concentration très importante 
sur décembre ; 

- Respect de nos engagements pour le 
versement de la cible à la région plus 10% sur 
le legs. 

2.4 Organisation de la venue de JC Robert les 10 
et 11 mars 

2.5 Culte le 18 mars, par l’Entraide, avec Beryl V. 
2.6 Priorités à court terme pour l’arrivée de JCR 

au 1er juillet et le CP du 4 juillet. 
- Assurer les cultes ; 
- Augmenter la fréquentation par les jeunes 

16-25 ans et les familles de 25-40 ans ; 
- Visites ; 
- Aider au développement de l’activité 

concerts (un peu en sommeil) ; 
- Nouveaux paroissiens et relance des 

paroissiens connus. 
3. Adoption PV des séances précédentes 

4. Point de fin d’année 

5. Point de début d’année 

6. Point Travaux 
• Visite de la sécurité de la Préfecture de 

Police prévue le 29 janvier ; 
• Audits (électricité - APAVE et incendie – 

IP2S) : faits régulièrement et documentés ; 
• Travaux d’accessibilité en cours ; 
• Réparation du presbytère : déclaration 

d’assurance d’anciens sinistres récupérée. 



 

★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★ 
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CP du 7 février 
1. Méditation (par IB) :   

Marc 9 versets 14-29. 
Psaume 148 : Vous qui le servez dans les cieux. 

2. Adoption du PV de la séance précédente  

3. Vin Nouveau (VN)  
3.1 Séance du 20 janvier « les Protestants 

pour les Nuls » 
• Séance organisée pendant la semaine de 

l’unité appréciée et à renouveler sous 
une forme à définir. Quelques couples 
catholiques aussi présents au culte du 
lendemain. 

3.2 Statistiques sur le quartier 
• Ne pas axer notre stratégie uniquement 

sur les familles avec enfants en raison de 
l’importance statistique des personnes 
seules, jeunes ou âgées. 

3.3 Tableau des activités existantes 
• Ajout du critère de croissance et des 

nouveaux entrants (pour un objectif 
d’évangélisation) 

• Tableau revu et complété pendant le 
conseil. 

3.4 Les talents recensés 
Synthèse du questionnaire. 

3.5 Animation du dîner de paroisse le 17 mars 
Autour de Vin Nouveau et des talents. 

4. Point dernières activités   

5. Point prochaines activités 
• Culte d’actions de grâce le 21/1 ; 
• Prochaine venue de JC Robert le week-end du 

10 et 11 mars ; 
• AG planifiée le 17/3 suivie du dîner de paroisse ; 
• Confirmation le 10/6 avec SC (JC Robert) ; 
• Cultes et prédications assurés jusqu’aux 

grandes vacances sauf 3 dates. 

6. Point logistique 

7. Point finances 

8. Divers  
• Notre Père nouvelle version : choix entre 

ancienne et nouvelle versions à définir par la 
paroisse.

 

 

CP du 7 mars 
1. Méditation (par IB) :   

Texte du jour : épître aux éphésiens 5, 21 – 6,9 
Chant : 48-05 Quel ami fidèle et tendre. 

2. Adoption du PV de la séance précédente  
PV adopté avec les modifications proposées. 

3. Prochaines activités  
• Préparation de l'Assemblée générale du 17 mars 
- Points pratiques (liste, émargement, micro…) ; 

• Dîner de paroisse – autour de Vin nouveau ; 
• Culte de la semaine Sainte ; 
• Comité Études & Recherche : discernement de 

membres nommés par le CP au Comité E&R ; 
• Pièce de théâtre « la guerre des religions 

n’aura pas lieu », en octobre. 

4. Point sur les communautés 
• Charte de bonne conduite pour l’utilisation 

des locaux à prévoir ; 

• Demande d’une Église coréenne (Le conseil 
donne un avis défavorable à l’accueil de cette 
communauté car pas bien intégrée à la FPF) / 
Situation des Églises sœurs. 

5. Point logistique 
• CR de la visite de sécurité : résultats positifs 

mais il faut analyser le rapport et faire des 
propositions de mise en œuvre (coût, 
planning) ; 

• Appel d’offres imprimante secrétariat ; 
• AG Horizon Verdure ; 
• Travaux d’accessibilité. 

6. Divers 
• Pas de vente de printemps 
• Culte consistorial le 1er juillet, mais premier 

culte de Jean-Christophe ROBERT à privilégier 
cette année.

 

 

  

★★★ 

★★★ 
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Cycle de conférences 2017-2018 d’Études et Recherche d’Auteuil 

 

Voici un aperçu des 4 dernières conférences du cycle 2017-2018 sur le thème 
« Médias, vérités, post-vérités ».  

3. Le traitement de l’information 
Conférence du 13 janvier 2018 par Nathalie LEENHARDT 

Nous avons assisté à une conférence-débat à deux voix, entre deux journalistes représentant chacun un 
média différent : presse écrite et journal télévisé. Ils ont commencé par présenter séparément leur travail.  

Nathalie LEENHARDT  est journaliste, directrice de la rédaction de RÉFORME.  
RÉFORME est un hebdomadaire protestant créé en 1945, qui apporte un regard différent 
sur l’actualité, le point de vue protestant. C’est un petit journal d’une vingtaine de pages, 
préparé par une petite équipe de 9 personnes. Il y a environ 5000 abonnés mais 30 000 
lecteurs. C’est un journal totalement indépendant qui ne reçoit aucune subvention et  vit 
des abonnements, des dons et du mécénat. 
RÉFORME présente des niveaux de lectures très différents : petite rubrique « coup de 
chapeau » regard sur le monde, portraits, pages théologiques, articles d’opinion…  

La conférence de rédaction permet de décider du contenu du prochain numéro ; le débat porte donc sur 
l’actualité, mais avec un certain recul. Le choix n’est pas fait à partir de critères définis, il s’agit d’une réflexion 
d’équipe sur les questions qui se posent, sur les centres d’intérêt supposés ou connus des lecteurs. Ne pas 
tout traiter ; ne pas reprendre ce qui a déjà été traité sauf pour y apporter un nouvel éclairage pour susciter la 
réflexion, pour présenter des opinions divergentes ou opposées. 

Étienne LEENHARDT  est journaliste, directeur-adjoint de l’information de France 2, au 
service « Actualités » de la rédaction, pour la politique étrangère. 
FRANCE 2 est un média télévisuel de service public. 600 personnes y travaillent ; les 
moyens financiers sont importants (grâce à la redevance), ce qui permet de produire une 
information fiable. C’est un média de masse : le journal de 20 h touche environ 5 à 6 millions 
de téléspectateurs. Cela implique de faire des choix éditoriaux et journalistiques « pour 
tous ». 
Les sources d’informations sont les agences de presse (AFP et autres) comme il y a 20 

ans, mais il y a aujourd’hui des milliers de sources avec les tweets et les chaînes youtube des politiques et de 
tout un chacun. La difficulté est donc non seulement de choisir, mais surtout de vérifier l’authenticité des 
informations. La multiplication des « fake news » complique la tâche du journaliste. Tout le monde peut créer 
sa propre chaîne youtube et affirmer sa vérité, sans aucune formation journalistique ! Avec ce « bruit 
médiatique », l’information est moins crédible qu’auparavant et on assiste à une décrédibilisation globale du 
métier de journaliste.  
De plus, ce problème (choix et vérification) se pose quatre fois par jour (pour tous les journaux télévisés 
quotidiens) et non une seule fois par semaine pour un hebdomadaire comme Réforme. 
Pour rester optimiste, on peut penser qu’à moyen terme, les médias 
qui resteront sont ceux qui racontent le moins de bêtises ! 
L’important et de produire une information indépendante des 
pouvoirs (politique et économique), de respecter le téléspectateur, 
de ne pas raconter n’importe quoi ! 

Depuis l’arrivée du numérique, beaucoup de médias ont mis leurs 
contenus en accès libre sur internet. Certains sont revenus à un 
accès payant, de manière à pouvoir offrir des contenus de qualité. 

Les deux conférenciers ont ensuite répondu aux questions des 
auditeurs, sur les thèmes suivants : 

Qu’est-ce que la vérité ? 
Chacun a sa vérité. Il y a actuellement une certaine défiance vis-à-vis du travail des journalistes : cette 
impression qu’on nous cache toujours quelque chose ! Le travail du journaliste est de rendre compte de la 
façon la plus objective possible d’une situation donnée. Est-ce cela tendre vers la vérité ? 

Que penser du nouveau journal « ebdo » ? 
Le journalisme citoyen veut se rapprocher des gens. Mais la difficulté est de trouver un financement suffisant 
pour produire des informations vérifiées. Les lanceurs d’alerte, c’est bien, sauf si l’information est fausse ! 
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Plus il y a de titres, plus l’offre est variée, plus c’est une chance pour nous tous. Mais méfiance : tout le monde 
se dit journaliste, la profession est très décriée alors que le journalisme est un métier, qui exige des règles à 
respecter… 

Comment trier, comment choisir les informations à traiter ? 
Lors d’une conférence de rédaction pour le journal télévisé du soir (France 2), les 
critères de choix sont : l’actualité immédiate, qu’est-ce qu’on peut amener dont les 
autres n’ont pas parlé, ne pas montrer un jour ce qu’on a montré la veille. Le choix 
est un compromis et en dernier lieu, c’est la rédaction en chef qui tranche. 

Les informations ne sont pas suffisamment suivies dans le temps 
Trop souvent, on oublie de faire du suivi. Mais le « Fact Checking », permet de 
revenir sur des déclarations d’hommes politiques ou autres et de voir ce qu’il en est 
aujourd’hui (voir la rubrique « L’Œil du 20 h » du JT du soir). Actuellement, un gros 
problème est celui de l’authenticité des images diffusées (date…). 

Les invités « culture » ne sont pas toujours intéressants 
Les invités ne viennent jamais gratuitement, mais ils sont choisis pour satisfaire le plus grand nombre ; de 
plus, ils peuvent aussi parler de leur engagement et pas seulement venir faire de la promotion. 

Trop de reportages sur les milliardaires et trop d’infos qui font peur 
Les sujets sur les milliardaires sont plutôt dans des « news magazines » comme Paris-Match, qui sont vendus 
en kiosque plus que par abonnement ; l’image de couverture est primordiale pour faire vendre ! D’autre part, 
il faut des informations pour tous les types de téléspectateurs. 
La peur fait vendre ! Mais attention en période électorale, le choix des images et des sujets peut être lourd de 
conséquences. 

Pourquoi ne jamais parler des trains qui arrivent à l’heure ?  
De tout temps, si les choses vont bien, pourquoi en parler ? On retient plus les nouvelles qui finissent mal que 
celles qui finissent bien. C’est un travers des médias qui fait partie de la formation des journalistes. Mais dans 
Réforme, média chrétien, on essaie de garder un message d’espérance, on parle d’initiatives positives locales, 
on montre des gens qui se mobilisent et font en sorte que ce monde aille un peu moins mal.  
Le français est râleur, négatif alors que les anglosaxons sont beaucoup plus positifs. Mais est-ce que c’est le 
JT qui influence la sinistrose française ? 

Est-ce que ce sont les journalistes qui font les élections ? 
Depuis toujours, un politique qui gagne dit que c’est grâce à lui, celui qui perd dit que 
c’est la télé qui l’a fait perdre ! Et quand on interviewe un homme politique de droite, 
un téléspectateur de gauche dira que le journaliste est trop complaisant et un 
téléspectateur de droite dira au contraire que le journaliste a été très arrogant et 
agressif ! Mais il y a des règles très strictes sur les temps de parole. 

Pourquoi toutes ces infographies à la télévision ? 
Cela permet d’améliorer la compréhension de ce dont on parle. À la télévision, si on 
n’a pas d’image, on n’a pas d’info. Une carte, un diagramme, un graphique… peuvent 
permettre de faire passer une information.  

Souvent plus d’émotion que de réflexion 
Trop souvent, on surréagit à un évènement aux dépens de la réflexion. Il faut être très vigilant, sortir de 
l’émotion que peut provoquer un fait divers et réfléchir à long terme. On est dans un court-termisme de plus 
en plus prégnant avec l’information en continu, les réseaux sociaux…Une info chasse l’autre chaque minute. 
Un journal comme Réforme peut prendre le temps de traiter les sujets avec du recul.  

Et l’information radio ? 
On assiste aujourd’hui au décloisonnement entre les différents supports d’information : les infos télévisées 
sont mises en ligne et sont reprises à la radio et inversement, les émissions de radio sont filmées et les images 
sont reprises par les chaînes d’info… Tous les médias sont en concurrence. Chacun essaie de faire ce que 
les autres ne font pas, il y a une stimulation permanente… 
Le paysage médiatique en France est d’une grande richesse par rapport aux autres pays. Mais il est fragile, 
menacé par les regroupements… Que sera-t-il dans dix ans ? ■ 
 

★★★ 
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4. Presse et économie : liberté et indépendance des médias 
Conférence du 27 janvier 2018 par Patrick EVENO 

Patrick EVENO est historien spécialiste de l’histoire des médias, président de 
l’Observatoire de la déontologie de l’information. 

Liberté : l’allégorie de la liberté de la presse (1830) « éclaire le peuple et fait taire la 
rumeur ». C’est toujours d’actualité quand on parle des « fake news », la liberté de la 
presse est au cœur de la démocratie ; c’est le droit du public à être informé. 
Indépendance : Le baromètre « La Croix » montre que 60 % des gens pensent que les 
journalistes ne sont pas indépendants du pouvoir politique et ne sont pas indépendants 
des puissances économiques. 

Ces questions sont très anciennes. 
Honoré de Balzac, très hostile à la presse, écrit dans sa « Monographie de la presse parisienne » en 1843 : 
« Si la presse n’existait pas, il faudrait ne pas l’inventer ». 
En 1944, dans son programme d’action, le Conseil National de la Résistance, aborde « la liberté de la presse, 
son honneur et son indépendance à l'égard de l'État, des puissances d'argent et des influences étrangères » 
« Pour assurer la dignité et l’indépendance de la presse : 
1. Un journal doit vivre au grand jour, faire contrôler sa comptabilité par l’état, publier son bilan. 
2. Un journal doit être financé par une masse de petits actionnaires et non par quelques gros commanditaires. 
3. Un journal doit appartenir à un groupement politique ou idéologique et non à un groupe d’actionnaires. 
4. Un journal ne doit pas être considéré comme une entreprise industrielle ou commerciale; il doit s’interdire 

de faire des bénéfices »  
Hubert Beuve-Méry, fondateur du journal « Le Monde » en 
1944, souhaitait « réaliser un journal indépendant des partis 
politiques, des puissances financières et des églises ». 
Hubert Beuve-Méry écrit dans Le Monde 19 avril 1956 : « La 
liberté de la presse exige qu’il soit permis de fonder de 
nouvelles entreprises, et il est bien évident que de telles 
fondations sont devenues impossibles sans la mobilisation de 
gros capitaux. Encore faut-il que l’origine de ces capitaux soit 
clairement connue. Un grand quotidien est déjà et sera de 
plus en plus une grande entreprise industrielle et 
commerciale. Mais il n’est pas, ne doit pas, ne peut pas n’être que cela. Informer un homme, lui fournir les 
éléments d’une conviction et d’un jugement, est tout autre chose que lui procurer un chapeau ou une paire de 
chaussures. […] La presse doit pouvoir s’industrialiser et demeurer saine. Elle ne doit pas être une presse 
d’industrie. » 

C’est idéal mais illusoire ! Puisque la presse a un  pouvoir même si elle n’impose pas une opinion ? 
Louis-François Bertin, directeur du « Journal des débats », parlait déjà de la puissance de la presse, dans un 
écrit au ministre de Charles X : « Je vous renverserai comme j’ai renversé un de vos prédécesseurs, 
Rémusat ». La presse peut faire et défaire le pouvoir politique. 
Charles de Monseignat 1853 : « Le journal a remplacé pour beaucoup de gens le directeur de conscience.  
Il damne, il sauve, il est infaillible ; il règle moyennant rétribution la foi de ses lecteurs ; il se charge de penser 
et de juger pour le compte d’autrui ; et, chaque matin, l’abonné fait sa provision d’idées, et place, pour la 
journée, dans les cases vides de son cerveau, l’opinion que lui a fournie son journal. » 
Le pouvoir est d’autant plus important que les médias touchent aujourd’hui la totalité de la population. 
Initialement, la presse ne touchait qu’une élite cultivée ; en 1836, Girardin fonde le journal « La Presse » ;  
il divise par deux le prix de vente et pour compenser cette perte de recette, il accueille de la publicité dans ses 

pages, et en plus, pour attirer plus de clients, il introduit le feuilleton. C’est le début de 
la presse moderne. 
À l’époque des grandes lois républicaines, avec la loi sur la liberté de la presse (1881), 
au cœur de la société démocratique, il devient nécessaire de mettre un presse bon 
marché à la portée de tous ; c’est une sorte d’« agora moderne », moyen de réunir, 
de débattre, d’observer… 

Les médias influencent l’opinion publique, les consommations, les choix sociétaux… 
C’est pourquoi les puissances politiques et les puissances financières cherchent à les 
contrôler, les posséder et les tenir en laisse. Aujourd’hui, un certain nombre de 
milliardaires, se sont emparés de beaucoup de médias : le trio Pigasse-Bergé-Niel 
s’empare du Monde, de Télérama, de l’Observateur, Patrick Drahi (Altice-SFR) 
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s’empare de l’Express, de Libération, de BFM-TV, Vincent Bolloré s’empare de Canal-plus, i-télé, Bernard 
Arnaud (LVMH) s’empare des Échos et du Parisien, le groupe Hersant rachète la presse régionale,  
Le Figaro, L’Aurore etc. 
Mais le problème est que ce sont des gens qui sont extérieurs à la presse (ou à la télé) et qu’ils ont des 
stratégies complètement différentes ; les journalistes sont au cœur d’un tissu de pressions : d’un côté, liberté 
et indépendance par rapport à l’opinion publique, aux actionnaires, aux annonceurs et aux partis politiques, et 
de l’autre côté, pression permanente des grands groupes.  

L’importance des problèmes économiques favorise cette prise de contrôle. Les journaux sont bien des 
entreprises. 
Par exemple « Le Monde » a un chiffre d’affaire d’environ 180 millions €/an. La moitié du budget va à 
l’impression et la diffusion ; l’autre moitié va à la rédaction (journalistes, secrétaires, documentalistes, 
informaticiens ainsi que les postes de travail, téléphones, les voyages pour faire des reportages…).  
Un journaliste coûte environ 100 000 €/an. 

La presse quotidienne française est en crise   
Depuis les années 70, elle n’a pas su affronter les nouveaux médias et se trouve ainsi en difficulté économique. 
- Dans les années 30, la presse a su affronter la radio. Puisqu’elle ne pouvait pas anticiper les évènements, 

elle a fait autrement et a développé les grands reportages et la photographie. 
- Dans les années 70, la presse française n’a pas su affronter la télévision. La presse populaire s’étiole en 

France, contrairement à d’autres pays. 
Avec la révolution numérique, les journaux ont été obligés de faire des sites internet gratuits. Depuis plusieurs 
années, ils se reconvertissent du gratuit au payant. Certains journaux, qui avaient une politique de fidélisation 
par l’abonnement et qui avaient développé le paiement en ligne sur leur site internet, ont pu facilement 
compléter l’abonnement papier avec la version numérique gratuite et ensuite proposer de remplacer 
l’abonnement papier par un abonnement numérique seul. 

Évolution des différents modes de vente (exemple du  Monde) 

1995 :  25 % par abonnement et 75 % des ventes en kiosque.  
2005 :  60 % par abonnement et 40 % en kiosque.  
Aujourd’hui :  55 % par abonnement numérique, 30 % par abonnement papier, 15 % en kiosque. 

Évolution du nombre de médias 

 1980 2018 
Presse : Quotidiens nationaux 
 Quotidiens régionaux 
 Hebdomadaires d’information 

10 
70 
5 

7 
50 
6 

Radio 3 d’état - 2 privées Plusieurs centaines 
Télévision 3 chaînes d’état 325 chaînes  
Internet - Des millions de sites  

Le paysage médiatique s’est amplifié mais aussi diversifié : l’offre est pléthorique, mais pas toujours fiable ! 

La menace ne vient donc pas de la convergence ou de la concentration mais : 
- du manque de repère : risque de prendre de fausses informations pour la réalité, pour la vérité ; 

de la sélection par les algorithmes : la « bulle informationnelle » des GAFA (Google – Apple – Facebook – 
Amazon) utilise ce que vous avez déjà vu pour vous proposer ce qui est susceptible de vous intéresser, de 
vous faire plaisir. C’est le gros problème actuel : il faut absolument briser cette « bulle informationnelle ». ■ 

★★★ 

5. Le récit historique 
Conférence du 10 mars 2018 par Marie-Ève SAINT GEORGES 

Marie-Ève Saint Georges est docteure en « sciences de l’information et 
communication », attachée d’enseignement et de recherche à l’université de Lille. 
Diplômée de l’École de journalisme de Bordeaux, elle a travaillé en particulier à Radio 
France International et a participé à des missions de l’ONU en tant que chargée de 
l’information publique.  
Marie-Eve Saint Georges a présenté sa thèse « Traitement journalistique des crises 
politiques et des catastrophes naturelles : les cas de la République démocratique du 
Congo et du Rwanda ; d’Haïti et du Japon », réalisée à partir de son expérience 
personnelle de journaliste en République démocratique du Congo et en Haïti ainsi que 
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de nombreux entretiens concernant les crises politiques (république démocratique du Congo et Rwanda) ou 
catastrophes naturelles (HaÏti et Japon). 
Pour relater – idéalement – les faits de manière objective et rigoureuse, le journaliste est confronté à de 
multiples difficultés : il ne peut aisément accéder aux terrains de catastrophes ou de combats ni aux sources 
de crises politiques majeures et doit pourtant décrire une situation dont l‘ampleur dépasse l’entendement. Si 
les faits lui sont rapportés, comment s’assurer de leur véracité ou de leur vraisemblance ? La rapidité de 
transmission de l’information vient encore compliquer son travail. 
À cela s’ajoute le risque encouru par les 
journalistes : autrefois protégés par la mention 
« presse », ils sont devenus des cibles ; ils 
peuvent ou doivent être protégés par l’armée 
mais leur relation avec la population locale est 
alors faussée.  
Il leur faut enfin replacer ces évènements dans 
leur cadre géographique et historique pour en 
faciliter la compréhension par un public le plus 
souvent éloigné alors que, plongés dans un 
présent extrême, ils n’ont pas les clés du 
passé. ■ 

★★★ 

6. Les nouveaux médias, les réseaux sociaux… 
Conférence du 24 mars 2018 par Corinne VANMERRIS 

Corinne Vanmerris est journaliste, Directrice des Études à l’École Supérieure de 
journalisme de Lille. 

Après nous avoir présenté la formation à l’ESJ de Lille, axée sur la pratique 
professionnelle et sur la déontologie, Corinne Vanmerris a abordé les nombreux 
changements intervenus ces dernières années dans la profession. L’apparition 
des chaînes d’information en continu (France Info, C NEWS, BFM-TV…) a conduit 
à une accélération de l’information. Avec le développement des réseaux sociaux, 
les journalistes ont perdu le monopole de l’information ; de plus, l’information qui 
nous arrive par ces réseaux, est relayée par « nos amis » ; elle correspond donc 

à notre opinion, à nos attentes, et n’offre aucune ouverture sur autre chose. La sociologie de la profession a 
évolué : il y a moins de diversité dans l’origine sociale et culturelle des journalistes, il y a aussi une féminisation, 
mais surtout en bas de l’échelle. Les interlocuteurs des journalistes sont aujourd’hui des « communicants » 
professionnels. 

Pour évoquer le problème de l’indépendance des médias, Corinne Vanmerris a choisi le cas du journal 
« L’ebdo » : hebdomadaire papier, indépendant, sans publicité, abordant tout ce qui préoccupe les gens, sans 
être suiveur, avec des correspondants dans les régions… mais qui n’a pas marché, faute d’avoir trouvé ses 
lecteurs. L’info n’est pas gratuite et rares sont les médias strictement indépendants en France ; l’exemple type 
est Médiapart, site internet, sur abonnement, sans publicité et qui marche depuis 10 ans ! 

Corinne Vanmerris a ensuite abordé le problème de la défiance du public vis-à-vis des médias. En effet, les 
journalistes ne sont pas populaires, dans le contexte actuel de défiance générale vis-à-vis des politiques, des 
responsables, des éducateurs… Les fausses informations, les « fake news », sont un sujet particulièrement 
préoccupant. Il circule autant d’informations d’origine inconnue que d’informations sourcées. La façon dont un 
sujet est traité a des conséquences importantes sur la manière dont l’information est reçue par le public. 

Mais il y a de bonnes raisons d’espérer : la France est une démocratie où il y a une grande pluralité de 
l’information. Bien que les médias appartiennent à des industriels, il existe des garde-fous, il n’y a pas de 
porosité entre les actionnaires et la rédaction. L’Observatoire de la Déontologie de l’Information veille.  
La vérification des faits, le « fact checking », est une pratique de plus en plus réalisée. Et surtout, l’éducation 
aux médias est maintenant intégrée dans les enseignements, avec la collaboration des journalistes. ■ 

 

 

 
  

★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★ 
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Nouvelles du protestantisme - dans les paroisses voisines 

 
 

Le jeudi 3 mai 2018, à l’église protestante unie de Passy-Annonciation 
Conférence à deux voix avec le rabbin Tom Cohen et la pasteure Nathalie Chaumet 
« Pourquoi et comment transmettre : l’enjeu de la P arole » 

Au temple, 19 rue Cortambert 75016 (M° Passy ou Trocadéro). 
Plus de renseignements sur www.annonciation.org 

Campus protestant 
Lancé le 18 octobre 2017 par la Fondation Bersier, un nouveau site, campusprotestant.com, l’académie 
numérique de Meromedia. 
Une plateforme de réflexion et de diffusion de la pensée et de la culture protestante, au travers de contenus vidéos 
À l’initiative de deux pasteurs également journalistes, Antoine Nouis et Jean-Luc Mouton, Campus protestant  
produit et met en ligne gratuitement des vidéos de conférences, de colloques, d’enseignements, de cours et 
de présentations de livres. 

Concert participatif 

VENEZ CHANTER avec le Chœur de l’Oratoire du Louvre !  
Ouvert à tous, grands débutants et amateurs éclairés, venez mêler votre voix le temps d’un concert unique !  
Planning :   

 Mardi 22 mai, 20h - 22h : répétition du chœur participatif  
 Vendredi 25 mai, 19h30 - 22h : Générale à l’Oratoire du Louvre  
 Dimanche 27 mai : Concert à 16h (arrivée des chanteurs à 13h30)  

Programme :   
Deux cantates chorales romantiques du compositeur allemand Max Reger, avec orgue, violon, clarinette et solistes   

- Meinen Jesum lass ich nicht  et O haupt voll Blut und Wunden   

Renseignements et inscription par e-mail à : concert27mai2018@gmail.com  
Les partitions et fichiers de préparation seront disponibles en ligne. Participation aux frais : 5 € par choriste  
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Association Cultuelle de l’Église Réformée d’Auteuil 
membre de l’Église protestante unie de France, communion luthérienne et réformée 
 

SECRÉTARIAT ET INFORMATION, ouvert du lundi au vendredi de 14h30 à 18h30  
Charlotte BINET, tél : 01 46 51 72 85 - courriel : secretariat@erf-auteuil.org - site : www.erf-auteuil.org 

PASTEUR : pasteur en poste à partir du mois de juillet 201809 86 09 47 96 - pasteur@erf-auteuil.org 

CONSEIL PRESBYTÉRAL  
Bureau :  
Présidente  Isabelle BÉCHON 
Vice-présidente  Catherine VEILLET-MICHELET 
Trésorier  Olivier GOUT 
Trésorier adjoint  Philippe OSKANIAN 
Secrétaire  Alain FRESNEL 

Membres :  Thierry CANDAS, 
 Serge FOZONNE, 
 Nadine HIOL, 
 David PARLIER, 
 Philippe VOGT. 
 

ORGANISTE TITULAIRE : Pierre FARAGO 

Tout don nominatif bénéficie de l’avantage fiscal lié aux associations :  
déduction fiscale de 66%, jusqu’à 20% du revenu imposable. 

C.C.P.1086-26 C PARIS - Merci de libeller vos chèques à l'ordre de ACERA 

Service d'Entraide d'Auteuil 

COMITÉ DIRECTEUR  
Présidente :  Beryl VEILLET  
Trésorier :   Éric RABARISON - Secrétaire :  Bruno WARNERY 
Membres :  Violette GINGER,  
 Nadine HIOL,  
 Françoise LEDEY,  
 Jean-Didier RISLER,  
 Cyrille THIOLY, 
 

Estelle TSHOUONGANG, 
Philippe VOGT. 
 
Membres suppléants :  
Éric EBONGUE 

Vestiaire :  Violette GINGER 
Alphabétisation :  contact Beryl VEILLET (cours le mardi et le jeudi, à 14h30) 

Tout don nominatif bénéficie de l’avantage fiscal lié aux associations : 
déduction fiscale de 66%, jusqu’à 20% du revenu imposable. 

C.C.P. du SERVICE ENTRAIDE : 15 380 39 M PARIS 

Etudes & Recherche d'Auteuil 

COMITÉ DIRECTEUR  
Présidente :  Florence COUPRIE 
Vice-présidents :  Bertrand GALLAY et Yves LE QUINTREC 
Secrétaire :  Françoise LAFONT 
Trésorier :  Jean-Luc WOLFENDER  
Trésorier adjoint :  Alain FRESNEL 
Membres :  Éric CHAPAL, 
 Marie-Laure COTTIN, 
 Pierre FARAGO, 
 Henri PARLIER. 
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Mai 

Vendredi 4 à 20h30 : Conseil presbytéral. 

Dimanche 6  
à 10h30 :  Culte (Sainte Cène), Simon de CAZENOVE. 
Éveil, école biblique et catéchisme 1 et 2. 
Les catéchumènes 3 sont en retraite avant leur 
confirmation. 
à 17h00 : Concert (voir au dos). 

Jeudi 10 mai à 10h30 :  Culte de l’Ascension, pasteur 
Marc-Henri VIDAL. 

Dimanche 13 à 10h30 : Culte, pasteur Denis HELLER. 

Lundi 14 à 18h : Assemblée générale d’Études et 
Recherche. 

Mardi 15 à 10h : Étude biblique, Jeanne CHAILLET. 

Dimanche 20 à 10h30 : Culte de Pentecôte (Sainte 
Cène) et baptêmes, pasteur Evert VELDHUIZEN. 

Mardi 22 à 10h : Étude biblique, Jeanne CHAILLET. 

Dimanche 27 à 10h30 : Culte, pasteur Brice DEYMIÉ. 
Éveil, école biblique et catéchisme. 

Mardi 29 à 10h : Étude biblique, Jeanne CHAILLET. 


 ACTIVITÉS PAROISSIALES - AGENDA 

Juillet 

Dimanche 1 er à 10h30 :  Culte (Sainte Cène), 
pasteur Jean-Christophe ROBERT. 

Mercredi 4 à 20h30 : Conseil presbytéral. 

Vacances scolaires d’été  
du samedi 7 juillet au dimanche 2 septembre 

Dimanche 8 à 10h30 : Culte, pasteur Jean-
Christophe Robert. 

Dimanche 15 à 10h30 : Culte (Sainte Cène), 
pasteur Jean-Christophe ROBERT. 

Dimanche 22 à 10h30 : Culte. 

Dimanche 29 à 10h30 : Culte. 

Août 

Pas de culte les 5 et 12 août. 

Dimanche 19 à 10h30 : Culte (Sainte Cène), 
pasteur Jean-Christophe ROBERT. 

Dimanche 26 à 10h30 : Culte), pasteur Jean-
Christophe ROBERT. 

Septembre 

Dimanche 2 à 10h30 : Culte), pasteur Jean-
Christophe ROBERT. 

Juin 

Dimanche 3 à 10h30 : Culte (Sainte Cène), Philippe 
PELE-CLAMOUR. 

Mardi 5 à 10h : Étude biblique, Jeanne CHAILLET. 

Mercredi 6 à 20h30 : Conseil presbytéral. 

Dimanche 10 à 10h30 : Culte de confirmation et de fin 
d’année, pasteur Jean-Christophe ROBERT, avec les 
enfants de l’École biblique et les catéchumènes. 

Mardi 12 à 10h : Étude biblique, Jeanne CHAILLET. 

Mercredi 13 à 18h : Comité Études et Recherche. 

Dimanche 17 : 
à 10h30 : Culte (Sainte Cène), Marc BOSS. 
à 17h00 : Concert violon-piano (voir au dos).  

Mardi 19 à 10h : Étude biblique, Jeanne CHAILLET. 

Dimanche 24 à 10h30 : Culte, pasteur Gilles 
BOUCOMONT. 

Pour être au courant de tout ce qui se 
passe dans les paroisses de l'île de 

France, abonnez-vous à  
 
 
 

 
 

Renseignements et abonnement : La Voix 
protestante, 14 rue de Trévise 75009 Paris 

  

Fréquence protestante, la radio qui vous écoute... 
Aidez-nous à faire connaître et partager la vie et les activités des Églises en région parisienne 

Merci pour vos dons.  

Contact : radio@frequenceprotestante.com - Rens. : www.frequenceprotestante.com  
1 rue Denis Poisson 75017 Paris - 01 45 72 60 00 CCP : 2364 077E Paris 

 

Retrouvez toutes ces informa�ons sur  
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LES PROCHAINS CONCERTS AU TEMPLE d’AUTEUIL 

A eu lieu Dimanche 6 mai à 17h 

Récital : Ravel et l'esprit de la danse 

Entre musique de piano et œuvres pour orchestre,  
Maurice Ravel est notre maître de ballet le temps  
d'une soirée, pour une plongée dans l'univers enchanté  
de son art. 

Raphaël ROCHET , piano 

Entrée libre, libre participation. 

★★★ 

Mercredi 6 juin à 20h15 

Chœurs sacrés et profanes pour voix de femmes 
Chorale Les Maîtres Chanteurs 

Direction : Flavien BOY 
Piano : Bokyung KIM 
Marie-Hélène Ziberlin, soprano - Jean-Charles DUNAND, baryton 
Philippe Faure,  clarinette - Marc Legrand,  violoncelle - Yveline Jomaux,  piano 

• ROTA - FAURÉ - MOZART - SCRIABINE 
• GABRIELI - BRAHMS - ROSSINI - A. GEORGES - GOUNOD  
 
Collecte au profit des Apprentis d’Auteuil 

★★★ 

Dimanche 17 juin à 17h 
Musique française 
Anna Guyénot , piano 
Priscille Lachat-Sarrete , violon 

• FAURÉ - RAVEL - SAINT-SAENS - MASSENET 

Entrée libre, libre participation 

★★★ 

 

Retrouver tous les concerts sur le site www.erf-auteuil.org 


